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 토 론 문  

학부 상사법 교육의 발전방향
– 홍익대학교의 경험을 중심으로 -

1)김 한 종*

1. 법과대학 및 법학과의 위기상황

    이중기교수께서 홍익대의 경험을 중심으로 하여 비로스쿨 법과대학 및 법
학과의 법학교육 및 특히 상법교육의 상황을 잘 정리해 주셨다. 홍익대의 상
황은 다른 대학의 경우에도 정도 차이는 있겠지만 비슷한 상황으로 보여지
며, 적지 않은 대학의 입장에서는 홍익대의 경우는 행복한 케이스로 볼 수도 
있다.

    현재의 추이를 보면 법과대학 및 법학과는 구조조정적 측면에서 축소되고 
있는 상황은 분명하며, 이미 기 진행된 대학도 있을 것이지만 대학에 따라서
는 법과대학 및 법학과의 존폐의 문제와 법학교육의 사멸까지 고민하여야 하
는 것이 현실이다.

2. 법과대학 및 법학과의 경쟁력의 현실

    법과대학 및 법학과가 직면하고 있는 구조적 상황과는 달리 대부분의 대
학에서의 실질적인 성과는 과거보다 훨씬 나은 실적을 보이고 있다고 생각된
다. 홍익대 등 다른 대학에서도 비슷하겠지만 토론자가 소속한 성신여자대학
교의 경우만 보더라도 사법시험시대보다 로스쿨진학을 통한 법조인 배출의 
기회가 더 확대되었고, 법원 및 검찰직 공무원을 비롯하여 각종 공무원시험 
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등에서 훨씬 많은 합격자를 배출하는 등 실질적인 경쟁력은 과거보다도 월등
히 제고되고 있다. 따라서 로스쿨출범과 함께 법과대학의 축소적 편제를 일
방적으로 추진하는 대학본부에 대해서 나아진 실적으로 그나마 방어를 하고 
있었던 것도 사실이고, 결코 쉽지는 않은 상황이지만 어떤 면에서는 법과대
학 및 법학과의 미래를 밝게 볼 수도 있겠다는 생각이다.

3. 법과대학 및 법학과의 생존 내지 발전의 길

  3-1: 법과대학과 법학과의 분과체제로의 전향

  3-2: 법학과의 실용적·실무적 방향으로의 전과

  3-3: 실질적으로 약이 될 것인지 독이 될 것인지 각 대학의 상황에 따라 경
쟁력의 담보는 상이한 결과로 나타날 수 있다는 점에서 신중한 접근이 
필요하다고 보여진다.

4. 발제문에 대한 제언

    홍익대의 경험의 결과 법학교육 및 상법교육에 나타난 현황과 변화가 구
체화된 수치적 통계를 통해서 제시된다면 보다 더 유용한 자료가 될 것으로 
사료되기 때문에 이중기교수님께 감히 보완을 부탁드리는 바입니다.


